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若不悔改，都要灭亡 

阅读经文：路 12：54-59；15：11-24 

证道经文：路 13：1-5 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：根据人民日报昨天的统计报道，截止 4 月 4 日下午

4:00 全球 205 个国家和地区，冠状病毒感染病例已经超过 100 万，达到 1099737 人，死亡人数超过 5 万，

逼近 6 万，已经达到 58843 人。在这些死亡的人中，虽然也有一些是基督徒，甚至是牧者的，但更多的是

没有基督教信仰的人。所以，有些没有被感染的基督徒就说，这是出于神的审判，是因为这个世界的罪恶；

我们要祷告，求神使那些没有归信主的人在这样的疫情中悔改信主。 

我不知道我们当中是不是也有弟兄姊妹是这样的认识？甚至还有人觉得，那些基督徒，甚至有牧者因

着疫情死亡的，那是因为他们都不是纯正的信仰，是在错误的信仰中；而我是持守改革宗信仰的，在我们

改革宗信仰的教会，基本是不会有人因疫情死亡的。 

如果我们当中没有人有这样的想法，我为你们感谢神；如果有人真的有这样类似的想法，我为你感到

遗憾；并在此劝勉你要为有这样的思想而悔改。正如今天的证道经文中，当有人来告诉主耶稣，说有些加

利利人被彼拉多杀了，甚至还把他们的血搀杂在祭物中的时候，基督没有称赞或谢谢他们告知这样的消息，

反而是警告他们“你们以为这些加利利人比众加利利人更有罪，所以受这害吗？我告诉你们，不是的！你

们若不悔改，都要如此灭亡！”而且基督紧接着又例举了一个事例来回应这些人：“从前西罗亚楼倒塌了，

压死十八个人；你们以为那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪吗？我告诉你们，不是的！你们若不悔改，

都要如此灭亡！” 

各位弟兄姊妹，你们看见没有？这些向主耶稣报信的人，就觉得那些被彼拉多杀死的加利利人肯定比

别人罪更多，所以才遭受这样的灾难，才会因此丧命。然而，主耶稣警告他们，不要有这样错误的认识，

所有人都是罪人，都需要悔改，不然都会灭亡。 

亲爱的弟兄姊妹们，可能你会觉得，这样的警告，呼吁悔改的信息，对那些还没有信主的人很好，对

我们基督徒好像就没有什么必要了，因为我们已经悔改过了。但是，事实并非如此；基督这样的警告不单

是给当年那些自义之人的，也不单是给没有悔改信主的世人的，而是给每一个人的，包括我们每一位基督

徒在内的。 

因此，我今天上午证道的主题是：基督警告我们，若不悔改，都要灭亡。我将从以下三方面和大家分

享： 

一、警告的原因——罪人常常自义 

二、警告的内容——不悔改都要受审判 

三、警告的意义——我们需要持续悔改 

 

一、警告的原因——罪人常常自义 

各位亲爱的弟兄姊妹，主耶稣为什么要在这个时候针对和祂说话，给祂提供信息之人发出这样严厉的

警告呢？这是不是有点不近人情呢？要想明白这个问题，我们需要仔细看经文的上下文，了解基督如此警

告的真正原因。 

证道经文的第一节前面有一个时间短语“正当那时”，这让我们知道，这些听众是在什么情况下告诉
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主耶稣关于加利利人被彼拉多杀害的事件的。“正当那时”是什么时候呢？我们要看上文才能够明白。 

路加福音十二章前半部分是基督教导人关于防备假冒为善、应该敬畏神并勇敢在人面前承认自己的信

仰，又教导人们关于生命真正的丰富，不在于钱财和物质的丰足，而在于对神的敬畏，得着神的赐福，灵

魂可以得着永远的安息；这样，我们就不要忧虑地上身体的需要了，因为我们是神所看重的儿女。到了十

二章的后半部分，主耶稣教导门徒关于神审判的信息，要求他们作忠心的仆人。然后，主耶稣针对听众指

出他们的假冒为善，能分辨天气却不愿分辨现在的处境和光景，不愿来接受神所赐下的弥赛亚救主；反而

在那里作恶，并不思想自己的罪，也不悔改。这正是我们开始阅读经文的第一段所呈现给我们的内容。基

督对他们说：“你们看见西边起了云彩，就说：‘要下一阵雨’果然就有。起了南风，就说：‘将要燥热’

也就有了。假冒为善的人哪，你们知道分辨天地的气色，怎么不知道分辨这时候呢？你们又为何不自己审

量什么是合理的呢？你同告你的对头去见官，还在路上，务要尽力地和他了结；恐怕他拉你到官面前，官

交付差役，差役把你下在监里。我告诉你，若有半文钱没有还清，你断不能从那里出来。”【路 12：54-59】 

那么，听众正是在这样的背景之下，告诉主耶稣关于有些加利利人被彼拉多杀害并将他们的血搀杂在

祭物之中。虽然关于彼拉多杀害加利利人的事情，在历史书上没有记载；但是根据历史书对彼拉多性情的

描述，的确这样残忍的事情他是做得出来的，因为史书告诉我们，彼拉多真的是一个性情残暴的人。 

弟兄姊妹们，为什么他们要将这事告诉主耶稣呢？因为主耶稣在上面的教导中责备他们假冒为善，责

备他们不愿谦卑悔改来接受神所赐下的弥赛亚救主；于是他们就提到了加利利人被彼拉多杀害的事情。 

这是什么意思呢？这其实是这些听众不愿接受主耶稣对他们的指控，不愿承认自己有罪。所以，他们

就提出那些他们认为真正有罪的人，就是那些被彼拉多残忍杀害的加利利人。因为按着当时犹太人的观念，

他们认为义人都应该是平平安安的“日子满足而死”，也就是寿终正寝的；而只有那些有罪的人，或者罪

大恶极的人，才会突然遭遇横祸而死。正如旧约圣经所记载约伯的朋友以利法就是这样的观点：“无辜的

人有谁灭亡？正直的人在何处剪除？”【伯 4:7】所以，这些听众面对主耶稣的责备和指控，就拽出那些

被彼拉多残忍杀害的加利利人来做挡箭牌，认为他们才是有罪的；自己好端端的，没有遭受那些祸患，怎

么可能是罪人呢？怎么需要悔改呢？ 

亲爱的弟兄姊妹们，这其实正是罪人面对别人对自己责备和指控的第一反应，不是吗？当有人指责我

们的时候，我们是不是也是千方百计为自己找借口或者理由来开脱呢？而且，犹太人的那个错误的苦难观

（认为一个人在世遭遇苦难，基本都是因为他有罪，受到神的审判），在今天的基督徒中间不是也大有人

在吗？当我们看到有肢体遭受突然的疾病或者遭遇一些祸患的时候，我们就认为他肯定是犯罪了，他需要

悔改。不是吗？有时候我们嘴巴虽然没有说出来，但是常常会在心里这样嘀咕。特别是如果一个人死的方

式不好，我们就会认为这个人比别的人罪更重，虽然别人不知道，但是神知道，所以你看，天都不容他。

弟兄姊妹们，这很可能也正是今天有些基督徒认为那些感染新冠肺炎甚至丧命之人是出于神的审判的原

因。 

然而，这样的认识正确吗？证道经文让我们看到，当那些听众告诉主耶稣，彼拉多对加利利人所做的

残忍之事时，主耶稣是指出他们这种认识的错误，并警告说：“你们以为这些加利利人比众加利利人更有

罪，所以受这害吗？我告诉你们，不是的！你们若不悔改，都要如此灭亡！”然后，祂又说“从前西罗亚

楼倒塌了，压死十八个人，你们以为那些人比一切住在耶路撒冷的人更有罪吗？我告诉你们：不是的！你

们若不悔改，都要如此灭亡！” 

所以我们看到，无论是当时那些被彼拉多杀害的加利利人（人祸），还是被西罗亚楼倒塌压死的耶路
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撒冷人（天灾），还是现今那些在疫情中、在火灾、地震中丧生的，或是任何天灾人祸中丧生的人，虽然

他们好像死得很是凄惨，但这并不表示他们的罪更重。我们需要认识，死的方式并不重要，重要的是所有

的人都是罪人，都需要悔改；如果不悔改，都得面对死亡和灭亡！这就把我们带到第二点： 

 

二、警告的内容——不悔改都要受审判 

弟兄姊妹们，证道经文让我们看到，面对听众的自义和辩解，主耶稣直接责备他们的错误认识和态度，

并警告他们：“若不悔改，都要如此灭亡！”这是非常严厉的警告，而且基督接连说了两遍。 

为什么主耶稣警告他们并说那些死了的人并不“比众加利利人”或“比一切住在耶路撒冷的人”罪更

重呢？这是什么意思呢？ 

首先，我们需要注意，主耶稣并没有否认这些死了的人是有罪的。因为的确，所有的世人都是有罪的，

这个世界就没有一个义人。圣经也是如此宣告的：“世人都犯了罪，亏缺了神的荣耀”、“没有义人，连

一个也没有”【罗 3：23、10】。 

然后，我们要理解，主耶稣在这里所说的话也不是指所有人的罪都是一样，不存在哪个人的罪比别的

人的罪更重、更多。 

基督说这句话的意思乃是说，虽然那些遭受灾难而死的人有罪，但是你们也有罪。这不仅是指他们实

际伦理层面上的罪（实际的罪行），也是指在原罪层面上的罪（原罪或罪性）。圣经罗马书 5：12 告诉我

们：“这就如罪是从一人入了世界，死又是从罪来的。” 

弟兄姊妹们，罪并不是神所创造的，苦难和死亡也不是神所创造的，罪是人犯出来的，苦难和死亡是

从罪而来的结果。圣经说“罪的工价乃是死”【罗 6：23】；注意，圣经没有告诉我们，罪犯得多的人才

会不得好死，而是说，无论你犯了什么罪，无论你的罪是大还是小，多还是少，它的工价都是死！所以，

那些在天灾人祸中死亡的人，不是因为他们“更有罪”，而是因为他们是罪人。 

最后，基督在这里所说之话的意思乃是要指出，这些听众也是罪人，也需要悔改。他们听说这些灾难

和因灾难而死的事情，第一反应不应该是觉得死了的人可能罪更重，而是要意识到自己也是罪人，也是该

死的。因此，他们看到、听到这些死亡事件的时候，不是在那里做审判官似的去判断死亡之人的罪有多重，

而是自己要悔改。因为死亡是罪的工价，如果不悔改，那么有一天死亡也会临到自己。 

所以我们要清楚，基督所说之话的重点是“悔改”。祂说“你们若不悔改，都要如此灭亡”【3、5】，

就是呼吁和警告当时的听众要及时悔改，不然就要受到神的审判。在圣经中，灾难和因灾难而带来的死亡

常常被看作是促进“悔改”的警告，旧约圣经对此就有明确的预示。 

就如阿摩司书 4 章一共反复出现了 5 次“你们仍不归向我，这是耶和华说的”这个短语，都是为要表

明神呼吁祂的百姓要悔改：“‘我使你们在一切城中牙齿干净，在你们各处粮食缺乏，你们仍不归向我。’

这是耶和华说的。‘在收割的前三月，我使雨停止，不降在你们那里；我降雨在这城，不降雨在那城；这

块地有雨，那块地无雨，无雨的就枯干了。这样，两三城的人凑到一城去找水，却喝不足；你们仍不归向

我。’这是耶和华说的。‘我以旱风、霉烂攻击你们，你们园中许多菜蔬、葡萄树、无花果树、橄榄树都

被剪虫所吃，你们仍不归向我。’这是耶和华说的。‘我降瘟疫在你们中间，像在埃及一样。用刀杀戮你

们的少年人，使你们的马匹被掳掠，营中尸首的臭气扑鼻；你们仍不归向我。’这是耶和华说的。‘我倾

覆你们中间的城邑，如同我从前倾覆所多玛、蛾摩拉一样，使你们好像从火中抽出来的一根柴，你们仍不

归向我。’这是耶和华说的。”【摩 4：6-11】。然后，在 12 节，神说，“以色列啊，我必向你如此行。
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以色列啊，我既这样行，你当预备迎见你的神。”【摩 4：12】也就是说，你们做好受审判的准备吧！ 

所以，亲爱的弟兄姊妹们，让我们明白基督在这里所说之话的意思，就是呼吁当时的听众要及时悔改。

今天，我们也要明白，神仍然借着苦难，借着灾祸和死亡来提醒我们、呼吁我们要悔改。 

著名的基督教文学家刘易斯先生曾经说过：“神在我们的欢乐里轻声细语，在我们的良知里扬声述说，

但却在我们的痛苦里大声呐喊。痛苦是神用来唤醒这个耳聋世界的喇叭。” 

2020 年，真的是人类多灾多难的一年，让我们记忆犹新，刻骨铭心。还没有过去三分之一，灾难却是

接二连三的接踵而来，几乎压得我们喘不过气来。面对这么多的灾难，这么多的死亡，我们实在应该好好

思想，正确对待：不是去议论那些遭受灾难的地区和国家多么有罪和邪恶，也不是去评判那些在灾难中死

去的人多么有罪；而是要好好反省自己，思想自己的罪并向神悔改。因为我们所有的人都是罪人，而苦难

和死亡正是罪所带来的结果，是罪的工价。每一次的灾难和死亡，都是提醒我们需要预备自己去迎见神；

不然，我们就要遭受神的审判。现在我们来看最后一点： 

 

三、警告的意义——我们需要持续悔改 

亲爱的弟兄姊妹们，基督在此发出的警告对我们来说有什么意义呢？基督当年对听众发出的警告，对

当时的人来说，不管他们怎样对待都已经过去了，结局也已经决定了。我们今天面对这个警告的时候要如

何对待呢？这是非常严肃的问题，因为这关乎到我们永远的结局，涉及到我们是得永生还是受永死的问题。 

弟兄姊妹们，基督当年对听众的警告也是对我们在座的每一个人说的：“你们若不悔改，都要如此灭

亡！” 

各位弟兄姊妹，各位小朋友们，悔改是基督传道生涯中的重要主题之一，祂一开始出来传道的时候，

就呼吁说：“天国近了，你们应当悔改。”【太 4：17】祂在差遣门徒出去传道的时候，也是吩咐他们“随

走随传，说：‘天国近了！’”【太 10：7】在今天的证道经文中，祂又呼吁并警告说：“你们若不悔改，

都要如此灭亡！”可见，罪人要想进入神的国，要想逃脱神的审判，唯一的方法就是向神悔改。那么，什

么是悔改呢？我们已经是基督徒了，我们已经悔改过了，还需要悔改吗？下面我就向大家来解释这两个问

题： 

什么是悔改？在新约圣经中，“悔改”这个字，是由“转变”和“心”两个字所组成的，它的意思是

指“一个人心意的改变”，是一百八十度的大转变。简单来说，“悔改”就是指罪人的理性认识自己的罪，

得罪了永恒的真神；情感上为自己的罪忧伤难过；意志上要立定心志远离罪，活出真善行。所以，悔改是

全人的大转变，是一个人理性、情感和意志上的大转变。这正是耶稣基督的福音真理所带来的果效，是对

基督三大职分（先知、祭司、君王）的正确回应：基督先知的职分给我们带来真理，使我们的理性得到更

新和调整；基督祭司的职分为我们成全救恩，使我们免遭死亡的结局，使我们的情感受到感动和激励；基

督君王的职分救拔我们脱离撒但的权势，管理我们的生命，使我们的意志决定顺服于祂。 

关于悔改是一个人理性、情感和意志的大转变这一点，我们可以藉由路加福音第十五章 11-24 节“浪

子回头”的故事来简单说明： 

我们都知道这个浪子变卖了家产，远离家乡，结果把整个家产花尽了，生活潦倒，几乎活不下去了，

在最痛苦的时候，他想到了自己的家、想到了父亲，他要回家！路加很深刻、生动的描述了浪子回家的过

程，清楚的表达了“悔改”就是一个人在理性、情感和意志上的完全改变。 

1、理性的改变 
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路加福音 15:17 说到“他醒悟过来”，意思是说，他发现了自己把父亲交给他的家产任意挥霍并且用

光了，这种行为是不对的，他“知罪”了，知道自己犯错了。这是理性上的悔改。我们都知道，除非一个

人认识到自己的行为是错误的，否则他就不可能悔改。因此，理性的改变具有重要性。 

然而，只有理性的悔改，并无法达成真实的悔改，想想看，如果浪子整天坐在猪圈里唉声叹气地说：

“我错了！我错了！”却没有下决心去行动，会是什么结局呢？相信最后他一定是饿死在猪圈里！ 

2、情感的改变 

路加福音 15:18-19“我要起来，到我父亲那里去，向他说：父亲！我得罪了天，又得罪了你；从今以

后，我不配称为你的儿子，把我当作一个雇工吧！” 

从这两节经文，我们看见这浪子不只是“知罪”了，更发现自己得罪了神、得罪父亲，深感自己不配

作父亲的儿子。由他所说的“我得罪……”和“我不配……”这句话，很明显的表明了他心中为罪忧伤痛

悔的情感。这就是情感上的悔改。 

这是比理性上的知罪，更进一步深入人的心中，浪子由“知罪”而“悔罪”！为自己所犯的罪懊悔。 

但是只有情感的悔改，一天到晚忧伤难过、悔恨交加，对问题还是没有帮助的，甚至还可能走向“自

杀”，主耶稣的门徒犹大不就是这样吗？ 

太 27:3-4 说到“卖耶稣的犹大看见耶稣已经定了罪，就后悔，说：我卖了无辜之人的血是有罪了。”

由这几节经文可知，犹大一定为了出卖耶稣的罪，悔恨不已，痛不欲生。然而，真正的悔改，不应只停留

在悔恨不已的情感中，应当采取积极的行动，我们看见，犹大没有向耶稣认罪，他只停留在“悔罪”中，

没有勇气离恶行善，结果犹大畏罪自杀了。那浪子的悔改是怎样的呢？ 

3、意志的改变： 

路加福音 15:20-21 说到这个浪子“于是起来，往他父亲那里去。说：父亲！我得罪了天，又得罪了你；

从今以后，我不配称为你的儿子。” 

从这两节经文我们看见“意志改变的意义”，它具有两个特征就是： 

第一要付出面子问题和自食其果的代价，原来风风光光离家，大吃大喝挥霍家产，如今失魂落魄，几

乎饿死的走回家来； 

第二必须要“离恶行善”，就是远离犯罪的场合回家，并且开口向父亲道歉。 

弟兄姊妹们，我们扪心自问，这是不是一件容易的事呢？很不容易。为什么呢？因为人都是“爱面子”

的，人常常受虚伪的尊严所控制，以致于在困难时，不敢也不愿放下面子，或是寻求支援，或是向人道歉、

承认自己的错误。为了面子，反而使事情变得更糟糕，自己也愈陷愈深，终于失去机会，后悔莫及！ 

因此，“意志的改变”表示一个人的决心，他要不计一切代价，勇敢的采取行动，他要完全离开罪恶，

与罪恶一刀两断，不再受罪恶的牵引诱惑。同时，“意志的改变”也代表他愿意持之以恒、贯彻始终，坚

持到底的决心。很显然的，要彻底的完成一件事，如果没有意志上的改变，所有的努力都将化为乌有！那

是多么可惜的事啊！ 

所以，我们要知道，悔改是一个人内心一百八十度的大转变，是他全人的转变，是理性、情感、意志

的大转变。而这内心的转变也需要有外在的果子来印证，不是仅有口头上的承认就可以的。所以施洗约翰

说：“你们要结出果子来，与悔改的心相称。”【太 3：8】 

当然，我们也要明白，罪人原本是死在过犯罪恶之中，是属灵上的死人，在悔改这件事上是无能为力

的。所以，我们要清楚，罪人能够悔改完全是出于神奇妙恩典的工作，不是自己能够达到的。正如使徒所
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宣告的：“神且用右手将祂高举（注：或作‘祂就是神高举在自己的右边’），叫祂作君王、作救主，将

悔改的心和赦罪的恩赐给以色列人。”【徒 5：31】可见，悔改是神拯救之恩的结果，是耶稣基督的救赎

为我们成就的果效之一。悔改并不是罪人自己努力的结果，是神先使我们死去的灵过了过来，我们才有能

力悔改；才能认识自己的罪，并为自己的罪忧伤，又立定心志离罪行善。因此，作为已经悔改的基督徒，

我们切不可窃取神的荣耀，也不可轻看那些还没有悔改的人。因为，若不是神的恩典临到你，你和那些灭

亡之人是一样的。 

那我们基督徒，已经悔改过了的人，还需要悔改吗？ 

当然还需要悔改，因为当基督警告当时的听众要悔改的时候，这个“悔改”在原文是现在时态，也就

是说，悔改是持续性的，而不是一次性一劳永逸的。悔改对我们基督徒来说是天天都需要的，因为我们仍

然常常犯罪。不过，我们也要知道，重生得救时的悔改与日常生活（成圣生活）中的悔改是稍微有所不同

的，重生得救时的悔改是一个人真悔改的起点，而后来日常生活中的悔改是后面的连线，到死的时候才结

束。重生得救时的悔改与日常生活中的悔改就如同一棵树的树干和树枝，悔改越多就越枝繁叶茂，就越多

结果子。 

 

亲爱的弟兄姊妹们，惟愿我们每一位在此都仔细省察自己的内心，思想自己有否真正悔改归正？也要

思想自己有否在每一天的生活中悔改？面对圣经的吩咐，我们需要好好反省自己：我们心中的怨恨有否悔

改转变为饶恕？我们心中的贪婪有否悔改转变为知足？我们有否努力尽我们基督徒的本分：读经、祷告、

奉献和主日的崇拜？我们有否在实际的生活中遵照神的命令行？要爱人如己，不求自己的益处，乃要求别

人的益处？ 

面对基督在此的警告，我恳求你们每一个人都要认真省思自己，为自己的罪在神面前真诚悔改，因为

“若不悔改，都要如此灭亡！”然而，弟兄姊妹们，我们也不要因此惧怕；因为你今天仍然可以听到这悔

改的信息，表明神还给你悔改的机会！所以我们要“趁耶和华可寻找的时候寻找祂，相近的时候求告祂。

恶人当离弃自己的道路，不义的人当除掉自己的意念。归向耶和华，耶和华就必怜恤他；当归向我们的神，

因为神必广行赦免。”【赛 55：6-7】 阿们！ 

 

祝福：民 6：24-26  耶和华与我们立约的神赐福给你，保护你；耶和华使祂的脸光照你，赐恩给你；

耶和华向你仰脸，赐你平安。 

 

思考问题： 

1、当时的听众为什么要告诉主耶稣关于彼拉多杀害加利利人的事情？ 

2、主耶稣为什么要针对和祂说话，给祂提供信息之人发出这样严厉的警告？ 

3、现今那些遭受极大患难或者死得悲惨的人是不是罪就更重？为什么？ 

4、基督在此的警告是什么意思？ 

5、面对基督的警告，你要如何对待呢？ 

  吴卫真 

 2020 年 4 月 5 日 


